

Willibrord à l'abbaye de Stavelot-Malmedy, on signalera la superbe authentique du XI^e siècle conservée dans la châsse de Lierneux dépendant de l'abbaye : *De sacerdotali pallio sancti Willibrordi*. Le saint est invoqué dans les litanies de Stavelot aux X^e et XI^e siècles et sa *Vita* est inscrite au catalogue de la bibliothèque de Stavelot rédigé en 1105. On notera aussi que des reliques du saint sont présentes dans l'autel majeur de l'abbaye Saint-Laurent de Liège (liste du XIII^e siècle) dont l'église fut consacrée en 1034 par Pilgrim en présence de Poppon : *De pallio sancti Willebrordi et casula eius et cingulo*. A.-J. Bijsterveld (p. 271-290) étudie les possessions de l'abbaye d'Echternach en Toxandrie (Pays-Bas & Belgique) circa 700-1300, établissant des parallélismes avec Saint-Trond, bien possessionnée aussi dans la région. L'article est suivi d'un tableau d'identification des noms de lieux et d'une carte des donations à Echternach et à Saint-Trond (VII^e-IX^e siècles) ainsi que d'un tableau et d'une carte des biens et droits des abbayes de 1100 à 1300.

L'ouvrage est complété de soixante photos en noir et blanc des lieux où reste vivace le souvenir de Willibrord, des manuscrits anglo-saxons, de l'iconographie du saint et d'Echternach, et, au centre du volume, huit planches en couleurs dont la célèbre chape du Catharijneconvent d'Utrecht ornée des scènes de la vie de Willibrord.